
Protokoll der Mitgliederversammlung 2022 
der Berlin Brandenburgische Augenärztlichen Gesellschaft 

 
 

Datum:  03.12.2022 
 
Ort:   Station Berlin, Luckenwalder Str. 4-6, 10963 Berlin 
 
 
Tagesordnung: 
 
1. Begrüßung 
2. Genehmigung der Tagesordnung 
3. Bericht der Vorsitzenden 
4. Bericht des Schriftführers 
5. Bericht der Kassenprüfer 
6. Entlastung des Vorstandes 
7. Festlegung der Höhe von Mitgliedsbeiträgen  
8. Planung der Sommertagungen 2023-2024 
9. Verleihung einer Ehrenmitgliedschaft und Gedenken verstorbener Mitglieder 
10. Verschiedenes 
 
 
Teilnehmer:  Anwesend sind alle Vorstandsmitglieder, sowie weitere Teilnehmer 
entsprechend der Liste in der Anlage. 
 
 
1. Begrüßung 
 
Frau Professor Joussen, Herr Dr. Hanuschik und Herr Professor Zeitz begrüßen im Namen 
aller Vorstandsmitglieder um 12:10 Uhr die anwesenden Mitglieder. Nicht-Mitglieder werden 
gebeten, den Saal zu verlassen. Anwesende Mitglieder werden gebeten, sich in die 
Teilnehmerlisten einzutragen.  
 
 
2. Genehmigung der Tagesordnung 
 
Die Einladung zur Mitgliederversammlung mit Tagesordnung ist fristgerecht versandt 
worden. Es gibt keine Einwände gegen die Tagesordnung. 
 
 
3. Bericht der Vorsitzenden 

 
Die neue Web-Seite wird vorgestellt. Ein Ausblick auf den zukünftig geplanten 
Funktionsumfang wird gegeben. 
 
Die Sommertagung 2022 fand unter der Leitung von Dr. von Jagow in Eberswalde statt und 
war gut besucht. Die Vorsitzenden danken Herrn Dr. von Jagow im Namen der Gesellschaft 
für die Ausrichtung der erfolgreichen Tagung. 
 
Die Wintertagung 2023 wird am 01.12.2023 und 02.12.2023 im Tagungshotel Seminaris in 
Berlin Dahlem stattfinden. Im Rahmen der Wintertagung wird die nächste ordentliche 
Mitgliederversammlung ausgerichtet. 
 



Details sind in der beigefügten Präsentation auf Seite 5 bis 7 dargestellt.  
 
 
4. Bericht des Schriftführers 

 
Es wird ein Überblick über die aktuelle Kassensituation gegeben, sowie eine Gewinn- und 
Verlustrechnung für die Tagungen im Jahr 2021 und für die Sommertagung 2022 vorgelegt. 
Der Jahresabschluss 2021 steht noch aus, so dass eine Kassenprüfung noch nicht möglich 
war. Details sind auf den Seiten 9 bis 11 der beigefügten Präsentation dargestellt. 
 
Die Tagungen unter Corona-Bedingungen waren verlustreicht. Auch für die Wintertagung 
2022 prognostiziert der Vorstand einen Verlust von ca. 12.000 EUR. Zum Zeitpunkt der 
Planung der Wintertagung musste mit Corona-Auflagen gerechnet werden. Aus diesem 
Grunde wurde die sehr weitläufige, aber teure Station Berlin angemietet. Im nächsten Jahr 
hat der Vorstand für die Tagung Räume im deutlich preiswerteren Seminaris-Hotel gesichert, 
so dass der Ausblick auf die Finanzen der Wintertagung 2023 günstiger ist.  
 
Auf Nachfrage antwortet der Vorstand, dass – anders als früher – auch die Hörsäle der 
Charité mit hohen Mietkosten verbunden sind. Aktuell stehen die Räume aufgrund der 
Corona-Bestimmungen für Veranstaltungen von der Größenordnung der Wintertagung nicht 
zur Verfügung. Zudem empfindet die Industrie die in den Räumlichkeiten der Charité zur 
Verfügung stehenden Ausstellungsflächen als zu klein. Aus den genannten Gründen kommt 
momentan eine Tagung in den Räumlichkeiten der Charité nicht in Betracht. 
 
Die BBAG hat im Jahr 2021 Steuern i.H. von über 22.000 EUR entrichten müssen. Bislang 
werden alle Umsätze dem steuerpflichtigen Geschäftsbetrieb der Gesellschaft zugeordnet. 
Der Vorstand schlägt daher eine Trennung zwischen Geschäftsbetrieb und Umsätzen im 
Zusammenhang mit dem als gemeinnützig anerkannten Aufgabenbereich vor. Dazu müssten 
Mitgliedsbeiträge erhoben werden (siehe TOP 7). Andere Regionalgesellschaften 
praktizieren diese Trennung der Finanzen bereits erfolgreich. 
 
Die Mitgliederzahlen stagnieren auf hohem Niveau (siehe Seite 12 bis 13 der beigefügten 
Präsentation). Weil keine Mitgliedsbeiträge erhoben werden, gibt es praktisch keine Austritte 
aus der Gesellschaft. Lediglich einzelne Sterbefälle, die dem Vorstand oft zufällig bekannt 
werden, führen zu Austritten. Bei etwa 10% der Mitglieder ist keine Postanschrift bekannt. 
Der Vorstand strebt eine Bereinigung der Mitgliederkartei an. 
 
Der Vorstand hat beschlossen, die Sekretariatsaufgaben an die Congress Organisation 
Gerling auszulagern (Seite 14 der beigefügten Präsentation). 
 
 
5. Bericht der Kassenprüfer 
 
Der Bericht entfällt, weil aufgrund des ausstehenden Jahresabschluss 2021 keine 
Kassenprüfung möglich war (siehe auch TOP 4). 
 
Es müssen zwei neue Kassenprüfer bestellt werden. Herr Dr. Hanuschik schlägt Frau Dr. 
Lietz-Partsch und Herr Dr. Lubos Frano. Weitere Vorschläge gibt es nicht.  
 
Die Mitgliederversammlung stimmt den von Herrn Dr. Hanuschik vorgeschlagenen 
Kandidat*innen bei einer Enthaltung zu. Die Kandidat*innen sind nicht anwesend, haben im 
Vorfeld aber gegenüber Herrn Hanuschik erklärt, die Wahl anzunehmen.  
 
 
 
 



 
 
6. Entlastung des Vorstandes 
 
Bei ausstehender Kassenprüfung wird dieser TOP auf die Mitgliederversammlung 2023 
vertagt. 
 
 
7. Mitgliedsbeiträge 
 
Der Vorstand schlägt der Mitgliederversammlung nach §4.1 der Satzung eine neue 
Beitragsordnung vor. Die Hintergründe sind auf Seite 20 der Anlage dargestellt. Die 
vorgeschlagene Beitragsordnung ist auf Seite 21 der beigefügten Präsentation 
zusammengefasst.  
 
Nach kurzer Aussprache wird der Antrag des Vorstandes (Seite 22 der Präsentation) zur 
Abstimmung gestellt. Die Mitgliederversammlung stimmt bei 4 Gegenstimmen und 3 
Enthaltungen dem Antrag des Vorstandes zu. Damit erhebt die BBAG ab dem 01.01.2023 
Mitgliedsbeiträge. Die nun gültige Beitragsordnung ist in Anlage 3 dargestellt. 
 
 
8. Sommertagung 2023 und 2024 
 
Herr Professor Rieck stellt sein Konzept für die Sommertagung 2023 vor und lädt die 
Mitglieder herzlich zur Teilnahme ein. Die Tagung findet am 08.07.2023 in den 
Räumlichkeiten des Henry-Ford-Bau statt.  
 
Für die Sommertagung 2024 gibt es eine Interessensbekundung von Herr Professor Sachs 
aus Cottbus.  
 
Für 2025 gibt es eine Interessensbekundung von Herrn Professor Wachtlin, die Tagung in 
Berlin auszurichten. 
 
Die Mitgliederversammlung stimmt diesen Vorschlägen bei einer Enthaltung und ohne 
Gegenstimme zu. 
 
 
9. Verleihung einer Ehrenmitgliedschaft und Gedenken verstorbener Mitglieder 
 
Der Vorstand hat einstimmig beschlossen, Herrn Professor Dr. Dr. Karl-Heinrich Velhagen 
als erstes Ehrenmitglied in die BBAG aufzunehmen. Frau Professor Joussen hält die 
Laudatio. Unter dem Applaus der Mitglieder nimmt Professor Velhagen die Urkunde und 
Glückwünsche entgegen. 
 
Die Mitgliederversammlung gedenkt den verstorbenen Mitgliedern (siehe Seite 34 und 35 der 
Anlage). 
 
 
10. Verschiedenes 
 
Professor Noske merkt – sekundiert von anderen Mitgliedern – an, dass die Werbung im 
Vortragssaal zwischen den Vorträgen störend sei.  
 
Es wird angemerkt, dass der Zeitpunkt für den Versand von Programm und die 
Informationen über Annahme bzw. Ablehnung von Beiträgen als spät wahrgenommen 
wurde. 



 
Der Vorstand dankt für die konstruktive Rückmeldung und nimmt diese Punkte mit der 
Congress Organisation Gerling auf. 
 
 
Die Vorsitzenden danken für die rege Teilnahme und schließen die Sitzung um 12:50 Uhr.  
 
 
Anlagen als mitgeltende Unterlagen:  
Anlage 1: Teilnehmerliste 
Anlage 2: Präsentation der Mitgliederversammlung 
Anlage 3: Beitragsordnung in der Fassung vom 03.12.2022 
 
 
Berlin, den 18.12.2022 
 
 
 
Prof. Dr. O. Zeitz 
Kassenwart 
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